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Рыболовецкие колхозы 
под угрозой «захвата»?

Председатель Совета поморских старейшин Вла-
димир БОБРЕЦОВ направил руководителю Росрыбо-
ловства Андрею КРАЙНЕМУ письмо с просьбой не до-
пустить участия чиновников в рейдерском захвате ры-
боловецких поморских колхозов, которые находятся 
под внешним управлением Павла КУДРЯВИНА и Андрея 
ЗАИКИ - председателя Союза рыболовецких колхозов 
Архангельской области.

В письме, в частности, говорится о том, что в колхозах 
проходят общие собрания, на которых обсуждается вопрос 
исключения из членов колхоза пенсионеров и других лиц.

«Считаем, что внешний управляющий выходит за рам-
ки своих полномочий и целей внешнего управления. А ис-
тинной целью этой спланированной акции ставит проти-
возаконный перевод имущества и квот рыболовецких кол-
хозов в собственность других лиц, которых предлагается 
на этих же собраниях принять в члены колхоза», – говорит-
ся в письме.

Кроме того, по информации, изложенной в письме, в ка-
честве поддержки вместе с внешними управляющими в ко-
мандировку по селам отправились и руководители Двинско-
Печерского территориального управления и ФГУ «Севрыб-
вод».

Как сообщает интернет-портал dvinaland.com, на одном 
из собраний рыбаки отказались исключать более 40 членов 
колхоза. В ответ на это внешний управляющий назначил но-
вое собрание на март 2011 года, которое будет проведено с 
учетом вносимых изменений в устав рыбакколхоза. 
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Павел Сидоров:
«Меня хотели УБИТЬ»
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Ситуация: Столетний пивзавод вновь предлагают в аренду

Возврату подлежит

Снова в аренду 
и желательно 
на длительный 
срок: таковы 
планы мэрии 
Архангельска 
в отношении 
разрушающегося 
памятника 
архитектуры - 
бывшего 
пивзавода 
Альберта Суркова. 
Прежний арендатор 
от объекта 
отказался, 
не выполнив 
условия договора. 
До реконструкции 
дело так и не дошло, 
здание довели 
до аварийного 
состояния.

В департаменте муни-
ципального имущества мэ-
рии сообщили, что договор 
с арендатором еще на ста-
дии расторжения, выясня-
ется, не остался ли он горо-
ду должен. Однако все три 
здания  пивзавода уже поя-
вились на сайте муниципа-

литета в списке свободных 
помещений, предлагаемых 
в аренду. 

Предприятие, создан-
ное архангельским промыш-
ленником Сурковым в 1883-
1913 годах, закрыли не так 
давно, как сейчас кажется, - 
в 90-х. После неудачных по-
пыток продажи, в 2004 году, 
постройки и земля был сда-
ны в аренду торговому дому 

«Север» на максимально воз-
можный срок - 49 лет. Аренд-
ная плата в то время состав-
ляла около 100 тысяч ру-
блей в месяц за все. Дого-
вор предполагал исполь-
зование зданий под точку 
общепита, развлекатель-
ный центр и, частично, под 
производственные поме-
щения. Естественно, после 
реконструкции.  

Капитальный ремонт зданий 
арендатор должен был сделать 
на свои средства — это преду-
смотрено федеральным законо-
дательством. Однако часть затрат 
муниципалитет мог учесть при 
начислении арендной платы.

На территорию пивзавода 
регулярно наведывались про-
веряющие от мэрии и област-
ных учреждений защиты памят-
ников истории и культуры. От-

Технологии: «Сделки с государством» теперь заключаются в Интернете

Провайдер к госзаказу
С 1 января 2011 года все госзакупки 
должны проводиться исключительно 
посредством электронных аукционов. 
Предполагается, что нововведения сделают 
торги более прозрачными, оперативными 
и доступными. Однако в Архангельской 
области многие участники размещения 
заказов выпали из процесса из-за слабого 
развития интернет-технологий. 

В национальном рейтин-
ге прозрачности закупок Ар-
хангельская область подня-
лась и занимает 7-е место 
среди всех субъектов РФ. В 
сравнении с 2008-2009 года-
ми количество жалоб в Ар-
хангельское УФАС от участ-
ников размещения заказов 
сократилось в два раза.

Статус национальных 
операторов электронных 
торгов на сегодня имеют 
всего пять площадок: «Сбер-
банк - АСТ», «Единая элек-

тронная торговая площад-
ка» (Москва), «Агентство по 
госзаказу, инвестиционной 
деятельности и межрегио-
нальным связям Республи-
ки Татарстан», «ММВБ - Ин-
вестиционные технологии» 
и «РТС-тендер». Размещать 
госзаказы с января разре-
шено только на них.

Архангельская область с 
национальными оператора-
ми электронных торгов нача-
ла работать в июле прошло-
го года - как только они «от-
крылись» для регионов. Пе-
реходный период прошел 
вполне удачно. «По сравне-

нию с «молотковым» вариан-
том торгов у электронного 
много плюсов. Анонимность 
участников процесса исклю-
чает сговор между заказчи-
ком и поставщиком,  догово-
ренности заказчиков меж-
ду собой с целью повлиять 
на начальную цену контрак-
та. Сокращается документо-
оборот. У каждого поставщи-
ка есть возможность попро-
бовать себя на любой пло-
щадке, запросить подборку 
аукционов по своему роду 
деятельности, подписать-
ся на рассылку, просматри-
вать данные общероссий-
ского мониторинга», - гово-
рит заместитель руково-
дителя Агентства госзака-
за и конкурентной полити-
ки Архангельской области 
Михаил ШМЫРЕВ.

А вот понятия «опера-
тивность» и «доступность» 
относительно интернет-
аукционов для многих мест-
ных поставщиков сегодня 
звучат как насмешка. Вез-

де, за исключением крупных 
городов, каналы связи работа-
ют нестабильно, доступ в гло-
бальную сеть ограничен. При 

этом в ходе интернет-торгов 
на принятие решения о пода-
че предложения дается всего 
10 минут. 

Страдают и заказчики - при 
такой скорости передачи ин-
формации «закачать» заявку 
с документацией об аукцио-
не, графическими файлами и 
таблицами на сайт, куда одно-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Александр ДОНСКОЙ, 
экс-мэр Архангельска: 

- Аренда в данном случае - тупи-
ковый путь. Потеря времени, которая 
приведет к потере памятника. Здания 
Сурковского пивзавода нужно продать 
с аукциона, тщательно рассчитав, про-
думав стартовую цену. Ее можно сде-
лать достаточно высокой. Это выгодно 
для Архангельска: город сразу получит 
хорошие деньги в бюджет и решит для 
себя эту проблему. А собственник бу-
дет иметь большую свободу действий 
и быстрее «облагородит» это место, 
чтобы оно приносило доход.

- Шанс спасти этот памятник архитек-
туры еще есть. Один из вариантов - созда-
ние арт-центра. Представьте себе, скажем, 
стилизованный выставочный зал, концерт-
ную площадку, которые приносят реаль-
ный доход. Муниципалитет идет на какие-
то уступки по арендной плате, помогает 
поддерживать здания в надлежащем со-
стоянии и «взамен» получает возможность 
проводить там мероприятия для молодых 
художников и музыкантов. Однако никто не 
объясняет предпринимателям инвестици-
онную привлекательность таких проектов. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК

Олег ПЫЧИН, 
руководитель Архангельского 
областного отделения ВООПИиК:

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист

БК поставщиков по муници-
пальным и госконтрак-
там в Архангельской об-
ласти «добровольно» 
предпочли интернет-
аукционы в 2010 году. 

9%

Акценты недели

Прокуратура пресекла  ■
незаконный рост тарифов

Из-за низкой эффективности работы контролирую-
щих органов в Архангельской области в 2010 году было 
допущено множество нарушений в сфере ЖКХ. В связи 
с незаконным повышением тарифов отменены свыше 
70 нормативных актов органов местного самоуправле-
ния и областного агентства по тарифам и ценам.

Как сообщает пресс-служба областной прокуратуры, 
290 виновников нарушений привлечены к дисциплинар-
ной и административной ответственности, опротестова-
но 116 незаконных правовых актов, возбуждено 2 уголов-
ных дела. 

Производст ■ во выросло на 2,3%
Индекс промышленного производства в Архангель-

ской области в 2010 году (к уровню 2009-го) составил 
102,3%, по крупным организациям и субъектам сред-
него предпринимательства - 102,1%. Такие данные 
приводит Архангельскстат. 

Производство древесины в регионе за год выросло на 
7,4%. Отмечается также значительный подъем производ-
ства ряда продуктов питания: из мяса птицы (на 35%), кол-
басных изделий (на 19,7%), сливочного масла (на 16,3%). 

Оборот розничной торговли вырос на 3,3% и составил 
120157,4 млн. рублей. На 12% он сформирован за счет ор-
ганизаций, не относящихся к субъектам малого и средне-
го предпринимательства. 

СЗТ занялся реконструкцией  ■
сельских линий

Архангельский филиал компании «Северо-Западный 
Телеком» разрабатывает программу реконструкции ли-
ний связи в сельских районах области. Она рассчитана 
на срок от трех до пяти лет и включает ряд отдаленных 
поселков в малонаселенных и труднодоступных райо-
нах, в том числе на приарктической территории.

Уже закончена прокладка волоконно-оптической ли-
нии связи до Карпогор и Лешуконского. Реализуется про-
ект строительства оптоволоконной линии на Мезень. Как 
сообщает пресс-служба правительства области, програм-
ма составлена на грани рентабельности для компании и 
по исполнению достойна считаться технологическим про-
рывом. 

«AKER» и «Звездочка»  ■
утвердили план 

Норвежский концерн «AKER Solutions» и ЦС «Звез-
дочка» утвердили план мероприятий совместного про-
екта трансферта технологий в рамках подготовки се-
веродвинской верфи к выпуску морского подводно-
го оборудования для освоения Штокмановского ме-
сторождения.

Проектом предусмотрены модернизация мощностей 
«Звездочки», обучение персонала, цикл стажировок рос-
сийских специалистов на норвежских предприятиях и мно-
гое другое. Как сообщает пресс-служба ЦС «Звездочка», со-
трудничество с «AKER» стало ключевым фактором техноло-
гического развития предприятия по направлению производ-
ства передовой морской техники для работы в Арктике. 

По Архангельску курсируют  ■
200 «левых» автобусов

В 2010 году на общественном транспорте в Архан-
гельской области был выявлен 21 нелегальный пере-
возчик, сообщает пресс-служба Правительства Ар-
хангельской области. Общая сумма штрафов соста-
вила 714 тысяч рублей. Лидером по числу «нелегалов» 
остается Архангельск. 

По разным данным, в областном центре курсируют от 
200 до 300 «левых» автобусов. Есть серьезные проблемы с 
незаконными перевозками и на межмуниципальных марш-
рутах Архангельск - Северодвинск и Архангельск - Ново-
двинск.

По словам министра промышленности, транспорта и 
связи Эрнеста Белокоровина, из 21 пойманного «нелега-
ла» девять решили вывести свой бизнес «из тени» и заклю-
чили договоры на оказание услуг по перевозке пассажиров 
на законных основаниях.

Следователи борютс ■ я 
с коррупцией

В 2010 году в Архангельской области было возбуж-
дено 32 уголовных дела по преступлениям коррупци-
онной направленности. В суд с обвинительным заклю-
чением направлено 21 уголовное дело.  

Эти данные были приведены на расширенном заседа-
нии коллегии следственного управления Следственного ко-
митета РФ по Архангельской области и НАО 27 января. Уго-
ловные дела возбуждены  в отношении девяти лиц особо-
го правового статуса (депутаты, главы муниципальных об-
разований).
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На Андрея Сманцера  ■
заведено семь уголовных дел

Сразу семь уголовных дел за злостное уклонение 
от исполнения судебных решений возбуждено в отно-
шении генерального директора ООО «ПСО «Автомаги-
страль» Андрея СМАНЦЕРА, бывшего заместителя гу-
бернатора Архангельской области, экс-депутата об-
ластного Собрания. 

Как сообщает пресс-служба управления Федеральной 
службы судебных приставов РФ по Архангельской области, 
суд обязал «Автомагистраль» выплатить своим работни-
кам задолженность по заработной плате на общую сумму 
свыше 200 тысяч рублей. Однако генеральный директор 
предприятия это решение проигнорировал. 

В ходе проверки выяснилось, что Сманцер имел воз-
можность рассчитаться по долгам. Так, в одном из бан-
ков он открыл лицевой счет, на который поступило более 
4 млн рублей, т.е. сумма, многократно превышающая за-
долженность по судебным актам. Несмотря на неоднократ-
ные предупреждения приставов, директор израсходовал 
денежные средства на производственные нужды, связан-
ные с текущей деятельностью предприятия. 

Резонанс

мечали, что здания и подсоб-
ные постройки используют-
ся преимущественно как скла-
ды, где среди прочего хранят-
ся  химикаты и легковоспламе-
няющиеся жидкости. Часть по-
мещений «Север» сдавал в суб-
аренду другим фирмам. До про-
ектов ремонта и реставрации 
дело так и не дошло. 

В апреле прошлого года об-
рушились одна из стен и часть 
кровли завода. Тогда арендатор 
был оштрафован на 50 тысяч ру-
блей. Вскоре на территории сго-
рела деревянная постройка, где 
размещался автосервис. 

Потенциальные инвесторы 
подсчитали, что сейчас только на 
проект реконструкции нужно ми-
нимум 10 млн рублей, а восста-
новление обойдется в два раза 
дороже, чем новое строитель-
ство. И вернули добро городу.

В 2010-м мэрия Архангель-
ска предлагала часть террито-
рий бывшего пивзавода под ин-
фраструктуру САФУ. По этой за-
думке, в микрорайоне мог поя-
виться некий образовательный 
центр, включающий в себя и об-
ластную научную библиотеку. 
Однако вуз особого энтузиаз-
ма не проявил.

«Проект капитального ремон-
та зданий бывшего пивзавода 
так и остался на эскизной ста-
дии, экспертизу в государствен-
ных органах не прошел. А без со-
гласования там не то что забить 
сваю, практически ничего делать 
нельзя. Поддерживающий, про-
тивоаварийный ремонт аренда-
тором проводился. Была установ-
лена защитная сетка, убирались 
предметы, которые могли пред-
ставлять опасность для прохожих, 
в том числе по обращениям ро-
дителей воспитанников находя-
щейся рядом школы искусств (от-
реставрированный особняк Сур-
кова)», - поясняет директор де-
партамента муниципального 
имущества мэрии Архангель-
ска Сергей БАКАЛО.

Новый вариант договора 
аренды будет готов недели че-
рез три. В мэрии уверены, что 
интерес к этому архитектурно-
му артефакту еще не угас. 

временно «стучатся» со всей 
России, очень проблематич-
но. 

«Кроме того, в муниципаль-
ных образованиях зачастую ор-
ганизаторами аукционов стано-
вятся завхозы школ и больниц, 
прорабы, а то и уборщицы. Мо-
гут ли они четко составить тре-
бования, подготовить докумен-
ты к заказу, а теперь еще и раз-
местить их в Интернете? Отсю-
да поток ошибок, а затем и жа-
лоб в УФАС. Одно из решений - 
централизация закупок одно-
именных товаров и услуг на 
уровне региона», - считает  Ми-
хаил Шмырев.

Есть и еще одна проблема, 
с которой уже столкнулись за-
казчики, прежде всего муни-
ципальные: практика проведе-
ния электронных торгов гораз-
до чаще сталкивает их с уда-
ленными и ранее неизвестны-
ми поставщиками, что повыша-
ет риск срыва контрактов. Но, 
по словам Михаила Шмырева, 
в Архангельской области таких 
прецедентов пока не было. 

Подробности: Кто хотел «захватить» СГМУ? Акценты недели

«Меня хотели убить»
Ректор Северного 
государственного медицинского 
университета Павел СИДОРОВ 
уверен: заведенное на него 
уголовное дело сфабриковано, 
а многомесячное заключение 
в СИЗО академик называет не 
иначе как «попыткой заказного 
убийства».  Он активно 
препятствовал вхождению 
вуза в Северный Арктический 
федеральный университет. 
Однако объединение вузов — 
лишь одна из возможных причин 
«гонения» на ректора.

На прошлой неделе Павел Сидоров сде-
лал официальное заявление по поводу заве-
денного на него уголовного дела. Он впервые 
публично озвучил позицию защиты и обозна-
чил «заказчиков» своего преследования.

Напомним, ректор был арестован в апре-
ле 2009 года после получения взятки от со-
трудника вуза. Семь месяцев диабетик Па-
вел Сидоров провел в СИЗО с перерывами на 
лечение в больнице. Сейчас ректор СГМУ за-
вершает ознакомление с материалами  мно-
готомного дела. Обвиняемый еще не решил, 
будет ли ходатайствовать  о рассмотрении 
дела с присяжными: по его мнению, решение 
так или иначе будет вынесено «такое, какое 
нужно правоохранительной системе». 

РЕКТОР, ОН ЖЕ ГАРАНТ

Защита Сидорова выстраивается 
по принципу «уголовного дела нет, есть 
гражданско-правовые отношения». СГМУ 
еще в начале 90-х годов, намного опережая 
российское законодательство, стал рабо-
тать над созданием инновационных пред-
приятий. Правовая возможность выступать 
в качестве их учредителей появилась у ву-
зов только осенью 2009 года. До этого осва-
ивать новые направления работы на осно-
ве некой бизнес-модели, не имея при этом 
устойчивых законодательных рычагов, уни-
верситету было непросто. 

Академик утверждает: он был лишь по-
ручителем и гарантом так называемых ин-
вестиционных программ, которые позволя-
ли университету развиваться и стать одним 
из лучших медицинских университетов на 
Европейском Севере. 

Как известно, ректора задержали при 
передаче ему руководителем ветеринар-
ной университетской клиники 50 тысяч ру-
блей. Владимир ЯРЫГИН, по словам Сидо-
рова, возвращал ему долг. 

«С начала 2000-х годов мы обсуждали с 
Ярыгиным проекты развития ветеринарного 
центра. К сожалению, дела шли не слишком 
хорошо, руководитель оказался совершен-
но несостоятельным как менеджер. За не-
делю до моего задержания Ярыгин сам об-
ратился ко мне с просьбой освободить его 
от должности заведующего кафедрой топ-
анатомии. Он понимал, что всё развалил», - 
сказал Павел Сидоров. 

У клиники должен был появиться отдель-
ный вход с Троицкого проспекта, для этого 
Ярыгин, по словам Павла Сидорова, «брал 
некоторые кредиты, занимал деньги», а рек-
тор выступал поручителем. 

«Вкладывать деньги университета в 
частную клинику Ярыгина я не мог. Со дня на 
день Госдума должна была принять измене-
ния в законодательство, разрешающие вузу 
выступать соучредителем в частном пред-
приятии», - пояснил Павел Сидоров. 

СЕАНС ИЛИ ВЗЯТКА?

Следствие использовало против ректо-
ра и так называемые коучинг-сессии, сеан-
сы по саморазвитию личности, которые про-
водились в вузе для предпринимателей в 
течение 10 лет. Они интерпретируются как 
уголовные эпизоды, по которым проходят 
восемь «заявителей». Все они, по словам 
Сидорова, являлись пациентами ректора - 
практикующего психиатра.

«При обыске моего врачебного офиса 
была изъята картотека. Как я полагаю, из нее 
отобрали людей с наиболее поддающимися 
манипуляциям диагнозами и заставили дать 
показания. Психотерапевтические сеансы 
и тренинги были сосчитаны как «уголовные 
эпизоды», которых набралось аж 200! Эта 
цифра могла бы быть как минимум пяти-
значной, учитывая масштабы моей клиент-
ской базы. Но тогда следствие сделало бы 
совершенно очевидную пародию на самих 
себя», - заявил Павел Сидоров. 

ЗАКАЗЧИКИ: КТО ОНИ?

Как говорит сам академик, у него нема-
ло врагов. Он напомнил, что уголовное дело 
о взятке было заведено после того, как он 
отказался подписать соглашение о вхожде-
нии СГМУ в структуру САФУ. Вырывать мед-
университет из системы здравоохранения 
нельзя, убежден академик. О том, что в от-
ношении его за жесткую позицию готовится 
какая-то акция устрашения, ректор на уче-
ном совете говорил еще за полторы неде-
ли до ареста. 

Среди возможных «заказчиков» уголов-
ного дела могли быть и другие силы. Так, Па-
вел Сидоров научно обосновал негативное 
влияние сект, называя их деятельность в 
своих работах «психологическим террориз-
мом». В ответ сектанты развернули настоя-
щую борьбу с профессором. Потенциальны-
ми «заказчиками» названо также гомосексу-
альное и педофильное лобби. Исследова-
ния и публикации Сидорова на тему сексу-
альных отклонений сопровождались остры-
ми дискуссиями и судебными исками.

«Заказчики рассчитывали, что с моими 
диагнозами я умру в СИЗО. Вся следствен-
ная активность пришлась на май, а затем до 
осени все с интересом ждали, когда же я за-
гнусь, - заметил Сидоров. - Только когда я 
чудом выжил и под давлением обществен-
ности, взбудораженной смертью в москов-
ском СИЗО адвоката Сергея МАГНИЦКОГО, 
меня перевели в больницу, следственные 
действия возобновились».

По словам академика, вся его деятель-
ность на посту ректора, который он занима-
ет с 1993 года, была направлена исключи-
тельно на развитие и защиту университе-
та. «Мы стали свидетелями жесткой попыт-
ки рейдерского захвата одного из лучших 
медицинских вузов России. На моем месте 
мог оказаться любой другой человек. Если 
бы он тоже посмел возражать поглощению, 
то оказался бы на обочине, сбитый очеред-
ной машиной, либо попал в тюрьму... Сопро-
тивляющийся руководитель убирается в лю-
бом случае. Но я сделаю все, чтобы отсто-
ять свое доброе имя».

Ïàâåë ÑÈÄÎÐÎÂ:

Â îêòÿáðå 2010 ãîäà ðåêòîðó ÑÃÌÓ áûëî 
ïðåäúÿâëåíî îáâèíåíèå â âûìîãàòåëüñòâå âçÿòîê 
íà îáùóþ ñóììó ñâûøå 6 ìëí ðóáëåé. 
Ñëåäñòâèå ïîëàãàåò, ÷òî âñåãî â òå÷åíèå 
10 ëåò áûëî ñîâåðøåíî 197 ýïèçîäîâ 
ïðåñòóïëåíèÿ. Îò äà÷è ïîêàçàíèé Ïàâåë 
Ñèäîðîâ îòêàçàëñÿ è ñâîåé âèíû â 
èíêðèìèíèðóåìûõ åìó ïðåñòóïëåíèÿõ íå ïðèçíàë.

ить» СГМУ?

.

Предприниматель погорел  ■
на контрафакте

Ломоносовский районный суд города Архангельска 
признал виновным предпринимателя Ивана ФИЛАТО-
ВА в незаконном использовании объектов авторского 
права корпорации «Майкрософт» и ЗАО «1С».

Предприниматель занимался оказанием консультатив-
ных услуг в сфере бухгалтерского учета и обучением на-
выкам работы на компьютере. В процессе обучения он ис-
пользовал нелицензионные (контрафактные) программ-
ные продукты, устанавливая их на жесткие диски компью-
теров, сообщает пресс-службы прокуратуры Архангель-
ской области.  

Таким образом в бизнесе была незаконно задействова-
на продукция «Майкрософт» на общую сумму более 1 млн. 
руб и продукция ЗАО «1С» на общую сумму около 300 тысяч 
рублей. Приговором суда Филатову назначено наказание в 
виде 1 года 3 месяцев лишения свободы условно.

В Архангельске установлен  ■
100-й банкомат Сбербанка

За последние два года  количество банкоматов 
Сбербанка в Архангельске выросло более чем в 2 раза. 
Сегодня количество банкоматов Сбербанка в област-
ном центре составляет 100 штук.  

Как сообщили в пресс-службе банка, учитывая то, что 
банкоматы перестали быть только устройствами  для снятия 
наличных, превратившись в инструмент для осуществле-
ния различных платежей, расширение сети  делает жизнь 
горожан более комфортной. 

В Нарьян-Маре появится  ■
новое производство

В столице НАО будет построено новое предприятие 
- цех по углубленной переработке продукции из олени-
ны. «Зарубежнефть», одна из крупнейших нефтяных 
компаний из числа работающих на территории регио-
на, готова стать партнером округа в этом проекте. 

Сегодня на территории России есть только одно подоб-
ное предпритие - в Ямало-Ненецком автономном округе. В 
Нарьян-Маре намечено строительство высокотехнологич-
ного производственного комплекса с замкнутым техноло-
гическим циклом, от забоя оленей до реализации оленьей 
продукции глубокой переработки.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Совет аудитора

Николай НЕКРАСОВ,
генеральный директор 
ООО «Аудиторская 
фирма «БЭНЦ»

Сколько стоит 
хорошее мнение?

Организовать 
правильный 
бухгалтерский и 
налоговый учет 
представительских 
расходов весьма 
непросто. В ходе 
аудиторских проверок 
часто выявляются 
различные недочеты. 
Компании не умеют 
оформлять документы 
в обоснование 
проведенных 
расходов. Хотя от 
правильности их 
оформления зависит 
минимизация рисков 
предъявления 
претензий со стороны 
налоговых органов.

×èòàéòå íà ñàéòå 
www. bclass.ru

Позиция: Новые тарифы не позволяют энергетикам получать прибыль 

Тарифный фен
Агентство 
по тарифам и ценам 
Архангельской 
области 
отрегулировало 
тарифы 
для «Архэнерго» 
до 2013 года. 
Однако в этом году 
тарифы 
для сетевой 
компании 
не являются 
экономически 
обоснованными. 
Энергетики 
направили 
в Федеральную 
службу по тарифам 
собственное 
обоснование 
расчетов: если ФСТ 
с ним согласится, 
то выпадающие 
доходы 2011 года 
будут включены в 
следующий период 
регулирования. Об 
этом «БК» рассказал 
директор филиала 
«Архэнерго» МРСК 
Северо-Запада 
Игорь КОТЕНКО.

- Игорь Михайлович, 
насколько новый тариф 
отвечает потребностям 
энергокомпании?

- С 1 января 2011 года со-
гласно порядку, утвержден-
ному Правительством РФ и 
ФСТ, сетевые компании, ко-
торые образовались в ре-
зультате реформирования 
РАО «ЕЭС России», долж-
ны регулироваться на дол-
госрочный период либо по 
методике RAB, либо мето-
дом индексации. 

Агентство по тарифам 
и ценам Архангельской об-
ласти (АТЦ) предусмотрело 
для «Архэнерго» последний 
вариант и отрегулировало 
тарифы для нашего филиала 
до 2013 года. Прочие сете-
вые компании получили та-
риф только на текущий год.

- Значит ли это, что в 
ближайшие три года та-
риф расти не будет?

- На три года определен 
уровень необходимой вало-
вой выручки на содержание 
сетей филиала «Архэнерго». 
Темпы роста заданы в раз-
мере 7,5% на 2012 год, 4,3% 
на 2013 год. 

Установленные для «Арх-
энерго» тарифы на 2011 год 
не являются экономиче-
ски обоснованными. По той 
нормативной базе, которую 
определило Правительство 
РФ, все затраты на ту или 
иную статью на первый год 
долгосрочного регулирова-
ния, т.е. на 2011 год, долж-
ны определяться методом 
экономически обоснован-
ных расходов. 

Однако при определении 
выручки на 2011 год расхо-
ды были проиндексированы 
от уровня 2010 года, опре-
деленного со снижением от 
2009 года. Поэтому в дол-
госрочной перспективе це-
лый ряд статей будет недо-
финансирован. Прежде все-
го, это затраты на проведе-
ние ремонтных работ. Также 

это касается фонда оплаты 
труда. Его объем не соот-
ветствует численности, не-
обходимой для обслужива-
ния того количества обо-
рудования, которое есть в 
«Архэнерго». 

Государство определило 
порядок действий, который 
позволяет не согласиться с 
региональным регулирую-
щим органом и обратиться с 
разногласиями в Федераль-
ную службу по тарифам. Что 
мы и сделали. Однако в 2011 
году мы применяем тариф, 
установленный АТЦ. 

Если ФСТ согласится с 
нашими обоснованиями, то 
выпадающие доходы 2011 
года будут включены в сле-
дующий период регулиро-
вания. 

- С каким финансовым 
результатом «Архэнерго» 
входит в 2011 год?

- 2010 год «Архэнерго» за-
кончило с убытком. Но это не 
всегда справедливый пока-
затель финансового благо-
получия компании. 

Так, в прошлом году кре-
дитный портфель «Архэнерго» 
уменьшился на 400 млн рублей 
по сравнению с началом года. 
Это произошло из-за сниже-
ния затрат на операционную 
деятельность. Подчеркну, что 
это никоим образом не отрази-
лось на качестве электроснаб-
жения потребителей, посколь-
ку значительный объем ремонт-
ных работ и техприсоединения  

Елена ДОРОФЕЕВА

журналист

БК

ГЛАВНОЕ

Игорь КОТЕНКО, 
директор филиала 
«Архэнерго» МРСК 
Северо-Запада:
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выполнены хозяйственным спо-
собом. 

- В 2010 году взаимоот-
ношения между сетевой и 
сбытовой компаниями были 
очень напряженными. Сейчас 
ситуация изменилась?

- Да, в 2011 год входим с по-
нятным уровнем взаиморас-
четов с Архангельской сбыто-
вой компанией как по величи-

не мощности, так и по объ-
ему передачи электроэнер-
гии. Разногласия по послед-
нему показателю и потерям 
имеются, но они незначи-
тельные. Все эти моменты 
решаются, в основном, в ра-
бочем порядке. 

Что касается просрочен-
ной задолженности сбыто-
вой компании, то на сегод-
няшний день она остается. 
Но между нами есть согла-
шение, по которому сбыт 
обязуется ликвидировать 
задолженность до начала 
мая этого года. 

- Значит ли это, что 
2011 год станет в финан-
совом отношении благо-
приятным для компании?

- Пока мы предполагаем, 
что получим положитель-
ный финансовый результат, 
но, как я уже говорил, это не 
абсолютный показатель фи-
нансового результата пред-
приятия. 

Увеличение капитали-
зации общества, погаше-
ние многолетних долгов 
прошлых периодов, приоб-
ретение электросетевого 
имущества - все это долж-
но привести филиал к не-
плохим результатам. В то же 
время, кредитный портфель 
«Архэнерго» вырастет ори-
ентировочно на 100 млн ру-
блей по сравнению с нача-
лом года. Сегодня тарифное 
решение сформировано та-
ким образом, что от основ-

Ñåãîäíÿ òàðèôíîå ðåøåíèå 
äëÿ «Àðõýíåðãî» ñôîðìèðîâàíî 
òàêèì îáðàçîì, ÷òî îò îñíîâíîé 
ïðîèçâîäñòâåííîé äåÿòåëüíîñòè 
êîìïàíèÿ ïðèáûëè íå ïîëó÷àåò...

- В прошлом году наш филиал показал отрицательный 
финансовый результат. Но это не всегда справедливый по-
казатель финансового благополучия компании. Так, в про-
шлом году кредитный портфель «Архэнерго» уменьшился на 
400 млн рублей по сравнению с началом года. Это произо-
шло из-за снижения затрат на операционную деятельность. 
Кредиторская задолженность также сократилась благодаря 
тому, что Архангельская сбытовая компания погасила дол-
ги предыдущих периодов.

Пока мы предполагаем, что в 2011 году получим положи-
тельный финансовый результат. В то же время, кредитный 
портфель «Архэнерго» вырастет ориентировочно на 100 млн 
рублей по сравнению с началом года. 

ной производственной дея-
тельности «Архэнерго» при-
были не получает. Поэтому 
мы добиваемся положитель-
ного финансового результа-
та за счет других операций, 
о которых я сказал выше.  

Однако, несмотря на уве-
личение кредитного порт-
феля, ситуация будет луч-
ше, чем в 2010 году, посколь-
ку объем товарной продук-
ции увеличивается почти в 
два раза. 

- Какой объем финан-
совых средств будет на-
правлен на укрепление 
элек тросетевого ком-
плекса?

- Изношенность элек-
трических сетей уже наби-
ла всем оскомину, но это 
факт. Мы балансируем на 
такой грани, за которой уже 
невозможно обеспечить 
100% надежность электро-
снабжения потребителей. 
Сети нуждаются в увеличе-
нии мощностей питающих 
центров. Именно на это, в 
большинстве своем, и на-
правлена долгосрочная ин-
вестиционная программа 
«Архэнерго». Но и этот пред-
усмотренный для нас объем 
в размере 3,4 млрд рублей 
решит проблему только на-
половину. 

Что касается инвестпро-
граммы на текущий год, то 
в ней заложено 558 млн ру-
блей. Мы планируем рекон-
струкцию ряда основных 
подстанций в Архангельске 

- ПС «Кузнечевская», ПС №14. 
Масштабная реконструк-
ция ждет распределитель-
ные сети областного цен-
тра и Северодвинска. Это 
наиболее звонкие позиции. 
Кроме того, замена сетей 
будет произведена практи-
чески во всей области. На-
пример,  проблемная ВЛ 10 
кВ Усть-Ваеньга, обеспечи-
вающая питание одноимен-
ного поселка. 

Во многом эта инвести-
ционная программа была 
сформирована исходя из 
необходимости выполнить 
технологическое присое-
динение по тому объему 

заявок, который поступил 
в «Архэнерго». Этот вопрос 
рассматривался совмест-
но со специалистами ми-
нистерства ТЭК и ЖКХ об-
ласти и агентством по та-
рифам и ценам. В инвест-
программу включена боль-
шая часть заявок, но, к со-
жалению, это не все.

Если говорить о ремонт-
ной программе, то в тариф-
ных решениях определено 
лишь 127 млн рублей для ее 
реализации. Это 1/5 часть от 
тех средств, которые необхо-
димы нам для полноценно-
го ремонта в этом году. Это 
даже меньше уровня 2010 
года, поэтому оставаться в 
таких объемах мы не можем 
и будем увеличивать ремонт-
ную программу за счет при-
влечения кредитных ресур-
сов, поскольку, как специ-
алисты, понимаем уровень 
ответственности. 

З н а ч и т е л ь н а я  д о л я 
средств должна быть на-
правлена на приведение в 
соответствие трасс ЛЭП. То, 
что мы видели в декабре - 
январе в Московской обла-
сти, актуально и для нас. У 
этой проблемы две состав-
ляющие - нужны немалые 
деньги для расчистки трасс 
и изменение законодатель-
ства, позволяющее сделать 
ширину трасс такой, чтобы 
повреждение ЛЭП при выпа-
дении деревьев из лесного 
массива было исключено.

- Какие задачи вы счи-
таете приоритетными в 
2011 году?

- Это, конечно, наращива-
ние объема технологическо-
го присоединения, а также 
последовательные шаги по 
принятию в аренду, обслу-
живанию и приобретению 
сетей, как муниципальных, 
так и бесхозяйных. 

Это те составляющие, 
которые приведут к усиле-
нию позиций государствен-
ной компании на электро-
сетевом рынке и позволят 
обеспечить надежное элек-
троснабжение превалирую-
щей части потребителей об-
ласти.

2010 год «Архэнерго» закончило с убытком, 
но на этот год более оптимистичный прогноз...
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Крепкий хозяйственник? 

Стиль жизни

15 МАРТА (ВТ), 19.00 - 
Театр драмы 

 Михаил БОЯРСКИЙ 
и Лариса ЛУППИАН 

в спектакле 
«ИНТИМНАЯ ЖИЗНЬ»

29 МАРТА (ВТ), 19.00 - 
Театр драмы 

 Поет 
Сергей ЗАХАРОВ

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж 

по рабочим дням с 10.00 до 16.30, без перерывов

Афиша
Реклама

7 ФЕВРАЛЯ (ПН), 18.30 - Камерный зал филармонии 
ВЕЧЕРА ДЖАЗА 

С ДАНИИЛОМ КРАМЕРОМ 

14 ФЕВРАЛЯ (ПН), 18.30 - Камерный зал филармонии 
ДЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА «ITALIA LA BELLA…» 

21 ФЕВРАЛЯ (ПН), 19.00 - 
Театр драмы 

Концерт 
Филиппа КИРКОРОВА

23 ФЕВРАЛЯ (СР), 16.00 - Камерный зал филармонии 
Праздничный концерт 

к Дню защитника Отечества 
«НА СЦЕНЕ ТОЛЬКО… ДЕВУШКИ» 

Есть мнение: Страной управляют эффективные менеджеры

Выражение «крепкий 
хозяйственник» 
до сих пор в ходу 
у политтехнологов. 
Считается, 
что управленец, 
охарактеризованный 
этим лестным 
эпитетом,  
автоматически 
пользуется 
народной любовью. 
В реальности 
же дело обстоит 
почти с точностью 
наоборот: «крепким 
хозяйственником» 
уже можно ругаться.

Приход «крепких хозяй-
ственников» в большую по-
литику начался с мэра Мо-
сквы Юрия ЛУЖКОВА. Чело-
век в кепке, возглавивший 
столицу, любил подчерки-
вать, что далек от полити-
ческих игр, а дело мэра в 
первую очередь хозяйство-
вать, и хозяйствовать креп-
ко. Среди политиков нача-
ла 90-х, стратегов с грома-
дьем планов, а не тактиков, 
мэр Москвы выглядел белой 
вороной. Однако людям эта 
необычность пришлась по 
душе. Реформы ГАЙДАРА и 
ЯВЛИНСКОГО обещали, как 
в известном монологе ХАЗА-
НОВА, эффект в будущем, но 
большой. Лужков же обещал 
не так много, но сразу. 

В столице действительно 
жилось получше, чем в дру-
гих регионах: и чище было, и 
транспорт нормально ходил. 
Неудивительно, что города и 
веси стали мечтать о креп-

ком хозяйственнике в кепке. 
А уж после того как  в Мо-
скве пошло в рост жилищ-
ное строительство, начался 
ремонт дорог, а пенсионе-
ры стали получать надбав-
ки к пенсиям, стали откры-
то говорить о том, что креп-
кий хозяйственник достоин 
стать президентом.

Впрочем, в правитель-
стве были уже свои хозяй-
ственники, например, пре-
мьер Виктор ЧЕРНОМЫР-
ДИН, который тоже числил 
себя не по ведомству ре-
форматоров, а по ведом-
ству «крепких». 

В регионах тоже массо-
во стали отказываться от по-
литики. Победу на выборах 
стали одерживать кандида-
ты, которые четко позицио-
нировали себя не как люди 
слова и реформ, а дела и по-
степенного развития. 

С тех пор в коридорах 
власти прописались ис-
ключительно крепкие хо-
зяйственники. Даже после 
отмены выборности губер-

наторов каждый новый на-
значенец считал себя обя-
занным отметить: я спец по 
хозяйству, а политические 
дрязги мне до лампочки. 
Люди охотно верили. Есть 
у нас такое свойство: когда 
нам говорят то, что мы хотим 
слышать, мы этому обяза-
тельно поверим. А потом уж 
проверим.

Проверять пришлось 
долго. Тем более что креп-
ко хозяйствовать удавалось 
только в Москве, ну и еще в 
пятке-десятке регионов-
доноров. Неудивительно, 
что в большинстве регио-
нов России один «крепкий» 
сменял другого «крепкого», 
не выдержавшего проверки 
на хозяйственную прочность. 
Настоящее хозяйствова-
ние началось, когда цена 
на нефть стала выше $70 за 
баррель. Кстати, именно в 
это время в Архангельскую 
область был назначен «креп-
кий» экс-мэр Якутска Илья 
МИХАЛЬЧУК. Он словами и 
всем внешним видом дока-

зывал: я не политик, я хозяй-
ственник. И ему поверили.

Что мы имеем в сухом ито-
ге сейчас? Передовые методы 
управления Юрия Лужкова ра-
зоблачены на самом высоком 
уровне. Хозяйствование Ильи 
Михальчука вызывало вопросы 
еще в Якутске: несколько его за-
мов получили реальные сроки 
заключения. 

Другие регионы России 
тоже не блещут развитием (ис-
ключая Москву и нефтяные об-
ласти и округа). Зато семейное 
хозяйство у крепких управлен-
цев явно укрепилось.В этом, 
видимо, и секрет крепкого хо-
зяйствования. Некоторым по-
литикам в 90-е открылась про-
стая истина: ничего не делая, 
во власть пробиться трудно, 
да и ощутимых плюсов от этого 
не будет. Зато создавая види-
мость деятельности можно хо-
рошо помочь семье. Пример? В 
Москве в 90-х стали реконстру-
ировать МКАД, дорогу расши-
рили, по качеству она прибли-
зилась к европейским маги-
стралям. 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Таможня

ÐÅÀÊÖÈß: Íàøè ñòàòüè îáñóæäàþò â Èíòåðíåòå
Почему закон о равенстве партий 
в СМИ в регионе не работает?
№2, 24 января 2011 года

Ýòî óæå íå ìîäíî!

Михаил СИЛАНТЬЕВ:  �
- С одной стороны, перекос в общем вре-

мени у партии власти, с другой - оппозиция 
часто повторяется! Вот как Жириновский что-
нибудь новое выкинет - все только о нем и го-
ворят. Давайте свежие идеи, и вас обязатель-
но покажут! Так ведь и идей нет...

Павел МЕНЬШУТКИН:  �
- Вот только Жириновский очень часто бол-

тает то, что Кремль с помощью «ЕР» потом во-
площает... после опроса общественного мне-
ния, конечно. Удобно. Вообще в «ЕР» сильно 
продвинутые стали по сравнению с двухты-
сячными. 

Товара меньше, 
платежей больше

Путь экономики Архангельской области к высотам 
докризисных времен еще не завершен. Об этом отча-
сти свидетельствуют и объемы регионального внеш-
торга. По данным Архангельской таможни, в 2010 году 
вешнеторговый товарооборот составил $1,6 млрд, что 
на $656 млн меньше, чем в 2008 году, когда к послед-
ствиям мирового финансового кризиса в области еще 
только готовились.

Иностранных торговых партнеров у Архангельской об-
ласти немало – в прошлом году регион вел внешнеторго-
вые связи с 84 странами дальнего зарубежья и с десятком 
бывших советских республик. Однако Архангельский порт 
почти не загружен, как отмечают таможенники. При этом 
объемы поставок товаров из-за рубежа по-прежнему в разы 
превышают объемы поставок за границу. 

По данным Архангельской таможни, доля экспорта в 
ушедшем году составила  87% от всего объема грузов. Бо-
лее половины объема экспорта традиционно составляет 
продукция ЛПК - это целлюлоза (21% экспортного оборо-
та), обработанные лесоматериалы (18%), бумага и картон 
(13%). На долю нефти и нефтепродуктов в структуре экс-
портных поставок приходится 38%. 

Импортный оборот в 2010 году составил $205 млн. Ар-
хангельская область «покупает» у зарубежных партнеров в 
основном оборудование (42%), изделия из черных метал-
лов (24%) и транспортные средства (15%).

Небольшие объемы поставок доставляют определен-
ные проблемы самим участникам внешнеэкономической 
деятельности. Так, в 2010 году недостаточная загружен-
ность стала причиной ликвидации двух таможенных по-
стов в Вельском и Плесецком районах Архангельской об-
ласти. Предприниматели из этих районов вынуждены те-
перь оформлять все документы по экспорту груза в Архан-
гельске или в Коряжме.

Электронный документооборот не позволяет решить 
эту проблему, так как ОАО «Российские железные дороги» 
и Федеральная налоговая служба пока не готовы прини-
мать электронные версии таможенных документов стро-
гой отчетности, поскольку Налоговый кодекс РФ указыва-
ет на необходимость оригинальной печати в документах. 
В связи с этим грузоперевозчики вынуждены ехать на та-
моженный пост за оригиналами таможенных документов. 
Все это занимает время и, как следствие, приносит убыт-
ки бизнесу.

В 2011 году, как отметил и.о. начальника Архангель-
ской таможни Сергей ДЬЯЧКОВ, ликвидация таможенных 
постов в области может и не повториться. В любом случае, 
оптимизация таможенных постов не отразится на внешне-
экономической деятельности региона, уверен он.

Примечательно, что при невысоких темпах роста объе-
мов внешнеторгового товарооборота, сумма платежей от 
участников внешнеэкономической деятельности на терри-
тории региона уже переросла докризисную. 

Полина РОЖДЕСТВЕНСКАЯ

журналист

БК

В 2010 году 
при таможенном 

декларировании то-
варов и транспорт-

ных средств в регио-
не деятельности Ар-

хангельской таможни 
бизнес уплатил более 

8,9 млрд рублей таможен-
ных платежей, превысив уро-

вень докризисного 2008 года на 
400 млн рублей.  
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Прямая линия

Налоговая на связи
С 1 января 2011 года вступили в силу поправки в на-

логовое законодательство, которые существенно по-
влияют на хозяйственную деятельность налогопла-
тельщиков. 

ЧТО нового в 2011 году ждет индивидуальных предпри-
нимателей и организации при уплате НДФЛ, налога на при-
быль, транспортного и земельного налогов? 

КАКОЕ имущество считать амортизируемым? 

КАК изменился порядок взыскания с граждан налого-
вой недоимки? 

На эти и другие актуальные вопросы читателей газеты 
«Бизнес-класс» ответит руководитель Управления ФНС России 
по Архангельской области и НАО Александр СЕМЧУКОВ. 

Задать вопрос вы можете на сайте газеты www.bclass.ru. 

Взгляд: Как СМИ будут зарабатывать в Интернете?

«Здорово Лужок строит!» - 
одобрительно загудели води-
тели. Вслед за большим коль-
цом было построено трехтран-
спортное, современные развяз-
ки, расширены некоторые ули-
цы. Плюсы крепкого хозяйство-
вания были налицо. 

Потом, правда, оказалось, 
что дороги в Москве по стои-
мости стали буквально золоты-
ми. Значит, ручеек из этой реки 
стал регулярно течь в чей-то 
карман. Примерно та же ситу-
ация была и с жилищным стро-
ительством. Лужкова на посту 
мэра Москвы сменил другой 
крепкий хозяйственник, Сер-
гей СОБЯНИН. 

В Архангельске крепко по-
хозяйствовать не вышло: мало-
вато в регионе бюджетных де-
нег и строек. Но и тут нашлось 
куда приложить хозяйственную 
мысль. Драмтеатр реконстру-
ировать, закупив бесполезные 
фонтаны для фойе и площади. 
Социальный дом опять же, 114 
миллионов не бог весть что, но 
все же. 

Для Москвы 114 миллионов -
тьфу, масштаб главы управы, 
а в Архангельске заметили и 
бьют во все колокола. Подума-
ешь, 140 миллионов на пиар, в 
Тюмени столько на одну газету 
уходит, а тут скандал подняли. 

На словосочетание «креп-
кий хозяйственник» уже нача-
лась аллергия. Скоро его будут 
использовать в черном пиаре 
против конкурентов. 

Власть, кстати, тренд поня-
ла. Крепких хозяйственников 
уже в федеральной элите не 
встретишь. Но не во всех реги-
онах главы рискнули переиме-
новываться в менеджеров, наш-
ли кальку - грамотный управле-
нец. Будем надеяться, что эф-
фективность и грамотность у 
новой-старой элиты будет дру-
гого свойства, нежели ее креп-
кость.

Если у вас нет собаки @
Когда появилось телевидение, дикторы сидели 
с бумажкой и читали с экрана текст. Тогда простая 
картинка со звуком переворачивала сознание. 
Примерно то же самое сейчас происходит 
с Интернетом - СМИ еще не осознают, какие 
возможности им дает Всемирная паутина, и пока 
еще не понимают, как можно там зарабатывать.

Эксперты в сфере массмедиа 
уже давно пришли к выводу: главная 
ошибка издателей, которую они до-
пустили на заре Интернета, заклю-
чалась в гонке за посетителями. 
СМИ стали выкладывать свой кон-
тент «безвозмездно, то есть даром». 
Теперь бесплатный процесс остано-
вить невозможно. Информация ле-
зет из всех щелей, только успевай 
разгребать. 

На фоне падения тиражей из-
за проблем с дистрибьюцией, бес-

смысленностью соревнования с 
оперативным и мультимедийным 
инетом издатели спешно пытаются 
вывести формулу «контент - Интер-
нет - деньги». 

Между тем потерю былой значи-
мости печатных изданий в России, 
по данным разных мировых иссле-
дований, прогнозируют уже к 2025-
2030 году. Думается, для провинци-
альной прессы это очень оптими-
стичный срок. Поищите сайты мест-
ных районок — много увидите? До-
бавим к этому желание власти до-
носить то, что необходимо, есте-
ственно, за бюджетные деньги, и к 

2030 году можно смело «накинуть» 
еще как минимум лет десять. А то 
и больше, если учесть, что у нас на 
Крайнем Севере еще остались ме-
ста, где люди по вечерам сидят со 
свечками и об Интернете знают при-
мерно столько же, как в Китае, где 
виртуальные собачки изолированы 
от внешнего мира.  

Узнать нечто большее о новых 
технологиях Интернета представи-
телям российских СМИ довелось на 
учебном семинаре в Швеции, в Ме-
диаинституте Fojo, который распо-
ложен в небольшом городе Kalmar. 
Поездка была организована Альян-
сом независимых региональных из-
дателей, в который входит изда-
тельский дом «Имидж-пресс». 

Надо сказать, что у шведов есть 
чему поучиться. Так, доходы от элек-
тронной версии крупнейшей газе-
ты Швеции Aftonbladet уже давно 
превышают заработки ее печатно-
го брата. 

На сайт www.aftonbladet.se за-
ходит около 2,5 млн посетителей в 
день, при том что население стра-
ны насчитывает 9 млн. Это своего 
рода мировой рекорд, по мнению 
эксперта в области онлайн-СМИ 
Матса ВИКМАНА. 

Революцию готовит шведская 
газета Barometern. Весной редак-
ция планирует ввести платный до-
ступ к своим уникальным статьям. 
Газета выходит тиражом 43 тыся-
чи экземпляров, но он ежегодно 
падает. Аудитория сайта, напро-
тив, растет пропорционально сни-
жению бумажного тиража. Сейчас 
www.barometern.se посещают око-
ло 65 тысяч человек в день.

После введения платного досту-
па в Barometern ожидают резкого 
сокращения трафика, но редакция 
идет на это сознательно. Шведские 
коллеги считают, что брать деньги с 
посетителей возможно при наличии 
двух условий: если сайт предлагает 
уникальный качественный контент и 
если пользователь способен за него 
платить, причем простым способом 
(банковская карта, смс-сервис). 

Посмотрим, как сложится опыт 
шведской Barometern. Не она пер-
вая пытается монетизировать свой 
электронный ресурс. Положитель-
ный опыт уже есть у Wall Street 
Journal и Financial Times. Россий-
ской региональной прессе пока что 
остается наблюдать за этим про-
цессом и делать соответствующие 
выводы...

Виртуальное пространство мно-
гих пугает. Пугает потому, что преж-
ние бизнес-модели там не работа-
ют. Страх перед неизвестностью и 
некомпетентность рождают иллю-
зии, что «мы еще пока так продер-
жимся, а дальше посмотрим».

Интернет открыл новые ВОЗ-
МОЖНОСТИ. Главное - правильно 
их использовать, чтобы рвать впе-
ред, а не топтаться на месте. Опе-
ративность, мультимедийность, 
интерактивность — вот что отли-
чает электронный листок от пе-
чатного. 

Редакция «Бизнес-класса» дав-
но шла к тому, чтобы изменить свое 
лицо в Интернете, и весной этого 
года мы планируем представить 
пользователям наш новый ресурс. 

Полный текст на www.bclass.ru.

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК

Андрей ПЕРЦЕВ: �
- Жириновский выкидывает что-то для газе-

ты «Жизнь» и программы «Русские сенсации». 
Свежие идеи есть даже у системной оппозиции, 
и спикеры вменяемые тоже. Но как-то все не о 
том их спрашивают. О чем, собственно, Нови-
ков с Баданиным и говорят...

Юрий ШАРОВ: �
- Определять, кого показывать по этому ФЗ 

(и списанному с него областному закону), бу-
дут сами журналисты. Но решать, кто и что бу-
дет говорить, должна партия, а не журналисты! 
Только так можно сбалансированно разделить 
ТВ-эфир, чтобы люди на улицах свои политиче-
ские задачи не решали...

Михаил СИЛАНТЬЕВ: �
- Не надо во всем уповать на нормы законов 

- они регламентируют не более 10% нашей жиз-
ни - остальное регулируется нормами морали 
и правилами поведения в обществе! Ежели нет 
в СМИ нормальных людей, то что толку сочи-
нять новые законы … Все областное Собрание 

— монолит, а отнюдь не сборище антогонистов! 
Весь депутатский корпус целиком противосто-
ит народу нашему...

«БК» ИСПОЛЬЗУЕТ TWITTER

Мобильный сервис позволит 
вам первыми узнавать о том, 

что выйдет в газете.
twitter.com/BCLASS_Arh
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ОВЕН. Д ля вас 
приходит время ре-
ально взглянуть на 

вещи. Вы можете вдруг по-
чувствовать себя одиноки-
ми. Но астрологи лондон-
ского Сити утверждают, что 
нет смысла паниковать. На-
против, это возможность 
спокойно взвесить все «за» 
и «против», оценить ход со-
бытий, течение вашего биз-
неса. Поставьте новые зада-
чи - это ваш путь к успеху.

ТЕЛЕЦ. Способ-
ствовать вашей са-
мореализации будет 

в ближайшие семь дней мо-
гущественный Сатурн. Вам 
снова может представиться 
та возможность, которая, 
как казалось, уже была упу-
щена. На этот раз у вас бу-
дет больше шансов макси-
мально ее использовать. Не 
избегайте общения с окру-
жающими. Проведя множе-

ство встреч и бесед, вы мо-
жете найти решение для 
одной старой задачи.

БЛИЗНЕЦЫ. Энер-
гия и решимость 
буквально нахлынут 

на этой неделе на вас. Ока-
завшись под мощным влия-
нием Солнца, вы вместо 
того, чтобы просто говорить 
о переменах, принимайте 
решения и действуйте. Чет-
кое представление о стрем-
лениях ваших деловых пар-
тнеров поможет вам добить-
ся большего - помните, что 
здесь важна каждая мелочь. 
Изучайте, прощупывайте и 
находите. Кто ищет, тот всег-
да найдет.

РАК. Вы начнете 
ощущать, что дела 
сдвигаются с мерт-

вой точки. Долгое время все 
ваши усилия по налажива-
нию бизнеса, казалось, не 
давали плодов, и вы работа-
ли вхолостую. Однако появ-
ление новых деловых пар-
тнеров, похоже, дает вам на-
дежду на неплохие перспек-

тивы. Главное - убедить ком-
паньонов в вашей состоя-
тельности и в привлекатель-
ности предлагаемого вами 
плана. В то же время не сто-
ит забывать и людей, с кото-
рыми вы работали прежде; 
связи с ними - важная часть 
вашего капитала. Может 
быть, вам удастся наладить 
сотрудничество между но-
выми и старыми партнера-
ми, при этом вы должны 
играть роль к лючевого 
звена.

ЛЕВ. Вы, возмож-
но, несколько приу-
ныли, поскольку в 

делах многое идет не так 
гладко, как бы хотелось. 
Главное - не терять присут-
ствия духа и продолжать ме-
тодично добиваться своего. 
Впрочем, не стоит прояв-
лять упрямство, определен-
ная доля фантазии и творче-
ский подход помогут вам 
найти новые пути и преодо-
леть трудности, причина ко-
торых кроется в ошибках, 
допущенных на начальном 
этапе. 

ДЕВА. Вам необхо-
димо взяться за вы-
полнение не очень 

приятных, но необходимых 
задач, которые долгое вре-
мя откладывались на потом. 
Ничего не поделаешь, рано 
или поздно это необходимо 
сделать. Понимание, что 
ваши труды не напрасны и в 
конечном счете пойдут вам 
на пользу, должно придать 
сил и решительности. По-
мощь близких людей не ме-
нее важна, необходимо дать 
им понять, что вы цените их 
поддержку, и тогда вы впра-
ве ожидать положительного 
отклика с их стороны.

ВЕСЫ. Вам пред-
стоят большие хло-
поты по дому: ре-

монт кухни, перестановка 
мебели в гостиной, празд-
нование детского дня рож-
дения или что-то в этом роде. 
Запаситесь терпением, по-
скольку этих хлопот вам все 
равно не избежать. Поста-
райтесь расслабиться и 
представить себе все это в 
виде игры или соревнования 
на выносливость. Большим 
подспорьем здесь будет об-
щение с друзьями и знако-
мыми. Зато по завершении 
этих дел вас ожидает прият-
ное осознание того, что все 
уже в прошлом.

СКОРПИОН. Вы 
сможете на предсто-
ящей неделе реали-

зовать давно задуманное. 
Покровительство Луны от-
кроет вам доступ к положи-
тельному восприятию ваших 
идей другими людьми, а те, 

с кем у вас никак не налажи-
вался контакт, охотно пред-
ложат вам свое содействие. 
Единственное, нужно поста-
раться избежать попыток 
«пропихнуть» в открывшее-
ся окошко все ваши замыс-
лы. Лучше делать это посте-
пенно и поэтапно.

СТРЕЛЕЦ. Вы мо-
жете оказаться в 
окру жении новых 

людей, отношения с которы-
ми сложатся не сразу. Этого 
не стоит опасаться, посколь-
ку смена коллег или партне-
ров - процесс естественный 
и неизбежный. Не торопи-
тесь с выводами и не форси-
руйте события. Предоставь-
те ситуации возможность 
развиваться своим чередом. 
Желание максимально бы-
стро произвести благопри-
ятное впечатление порой 
дает обратный результат. 
Побольше слушайте, при-
сматривайтесь, но не прояв-
ляйте уступчивости в том, 
что вы действительно счита-
ете для себя важным.

КОЗЕРОГ. У вас 
наступает период 
деловой активности, 

ближайшие семь дней будут 
заполнены бесконечной че-
редой деловых встреч. Не 
исключено, что многие за-
планированные на эту неде-
лю события придется откла-
дывать и переносить на дру-
гие сроки из-за вороха дел, 
требующих немедленного 
разрешения. И чтобы спра-
виться в такой обстановке со 
всеми проблемами, вам, в 
первую очередь, необходи-
мо будет выработать строй-
ную систему приоритетов. 

В О Д О Л Е Й. Н а-
стойчивые усилия по 
приобретению но-

вых знаний позволят вам по-
дойти во всеоружии к про-
тивостоянию с конкурента-
ми. Не гнушайтесь советов 
посторонних людей, так как 
не исключено, что какое-
нибудь из поступивших вам 
невзначай предложений мо-
жет оказаться фундаментом 
для выработки стратегиче-
ской линии дальнейших 
действий.  

РЫБЫ. Вам требу-
ется отдых. Астроло-
ги, консультирующие 

деловые структуры лондон-
ского Сити, советуют вам 
остановиться, перевести дух 
и внимательно оглядеться 
по сторонам. Не исключено, 
что взятая пауза откроет вам 
глаза на многие вещи. На-
пример, вы сможете разгля-
деть глубокие и скрытые 
угрозы в безобидных, на 
первый взгляд, шагах ваших 
конкурентов, а также понять, 
что у вас достаточно време-
ни для того, чтобы компен-
сировать негативные по-
следствия их активности.  

ИТАР-ТАСС

Британский деловой гороскоп: 31 января - 6 февраля


